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小屏幕蕴含大市场
据统计报告显示，今年第一季度中国市

场智能手机销量为 !"#$万部，目前中国的手
机用户已突破 %%亿，随着功能机用户“更新
换代”和 &'网络的普及，中国观众开始习惯
用智能手机等移动设备观看电影。看到了新
市场所蕴含的巨大潜力，上影节于 #(%%年发
起并举办了首届手机电影节，以手机网络为
发行渠道、以手机终端为观看平台，创造和培
养出一个全新的经营和赢利模式。

市场上经常出现一部电影因为没有找准
市场，没有找到合理的定位而票房不利。对
此，手机电影节联和发起方慈文影视公司董
事长马中骏认为，手机电影是一个细分市场，
能够很好地运用“大数据”针对特定人群的区
域、年龄、喜好、关注度等定向推送播放互动。
业内人士认为，随着移动互联网时代新媒体
的发展，盈利回收渠道不同，电影的投资思路
将被改变，传统影视业面临洗牌。

小屏幕会有大导演
在 )*诞生之后，贾樟柯等人以自己的创

作宣告中国电影开启“零门槛”的“业余时
代”，而手机电影则让拍电影成为一个零成本
的“全民时代”。前年，韩国著名导演朴赞郁用
一部 +,-./01手机拍摄的短片《波澜万丈》亮

相戛纳国际影展震惊四座，这也激励着更多
草根“手机拍客”实现自己的电影梦。在前两
年的上影节手机电影节中，黄渤等明星都献
上了自己的“导演处女秀”，而更多的新人也
在崭露头角。本届手机电影节上的参赛作品
就呈现了多样类型：瑞士短片《死亡地平线》
是关于一个身患癌症的女孩在面对死亡时与
其父亲对人生的严肃探讨；德国短片《维纳的
等候》魔幻色彩十足；韩国短片《落叶归根》讲
述了一个将妻子的遗体带回家乡火葬的老人

的温馨经历；英国的《穿越火线》则是一部关
于诺曼底登陆战的大制作战争短片。

马中骏认为，手机电影登堂入室只是时
间问题：“卡拉 23发明后风靡全球，进入千家
万户，电影行业也一样。目前手机上的视频拍
摄、剪辑软件逐步丰富完备，我相信今后草根
拍客里一定会涌现好的作品，好的导演。我相
信手机电影也会登堂入室，成为主流。”

小屏幕互补大银幕
上周在美国，斯皮尔伯格和卢卡斯这样

的电影大师在畅想未来时一致不看好电影大
片。两位大佬均认为，“新奇”的、或者说更个
性化的内容发布正转向媒体视频点播。本届
上影节的中国高端电影发展趋势专题讨论
上，博纳影业 452于冬说：“小屏幕的发展已
经对大银幕产生了影响，未来 %( 年会是大
银幕和小屏幕并存的状态。以 6789为代表
的体验式消费会引领中国电影继续向前发
展，观众也会越来越喜欢这种体验式消
费。”马中骏也认为新媒体在 &年内必将成
为主流。有业内人士表示，手机视频业务每年
都以 %((:的速度成倍增长，而中国电影票房
每年也是以 &(:以上的增速增长，“说明就目
前而言，小屏幕和大银幕目标观众不同，可以
说是一种互补，一种差异化竞争，也可以说是
一种双赢。” 本报记者 张艺

小屏幕迎来大时代
业内人士认为手机影院进入家庭只是时间问题

! ! ! !有着“亚洲第一词人”之称的方文山首次
以导演身份亮相上海国际电影节，在参加完
“潮流生产力”论坛和手机电影节颁奖典礼等
一系列活动后，昨日又以一身休闲装扮出现
在威斯汀大酒店，为其首度执导的电影处女
作《听见下雨的声音》做宣传。

方文山表示，其实自己涉足唱片业开始
作词之前已经在编剧班学习，并且很早就拿
到了编导证，因此对电影行业并不陌生。聊起
拍摄这部电影的契机时，方文山表示，“一个
人的作品和性格有关，电影里有音乐、汉服、
书法的元素，而我又很喜欢下雨天、青苔在墙
角慢慢滋长的感觉，这些元素集合在一起，促

成了这部电影的拍摄。”
当记者问到写歌词与写剧本的区别

时，方文山颇有感触地说，“音乐文字创作
很幸福，是一种主观的感受，不用和监制、
灯光、剪辑等剧组其他人员协商，自己可以
主宰整个过程，这种感觉虽很幸福，但也很
孤独。而影像创作，则是一种分工合作的过
程，要和制片、配音、配乐等其他剧组人员合
作，需要把自己的一些能量传给别人。”他告
诉记者，“不管是歌词创作还是电影创作，他
都希望能引起观众共鸣，这也就是他所期待
的市场效应。”

影片片名叫《听见下雨的声音》，方文山

告诉记者“片名听上去很像台湾的小清新校
园片，实际上校园的部分不到 %(:，有一些情
节的确有小清新，但是不到三分之一。”对于
男女主角的设定，他表示“之所以选择释小龙
来演文艺青年，是一种挑战和颠覆；此次设计
的女主角喜欢文字创作，有点小自卑但很善
解人意，是比较静态的那种，而自己从前喜欢
的女生也是这样的，那么这次全球选女主角
也是要具有这种气质。”据悉，影片有望在今
年秋天完成全部制作，计划在台湾与内地同
步上映。

记者 张艺

实习生 裴蓓

“亚洲第一词人”变身电影导演
方文山来沪宣传电影处女作《听见下雨的声音》

一起体验太空之旅
莎拉·布莱曼上海追梦

! ! ! !万达收购美国 874

院线、华人文化产业投资
基金与梦工厂合建东方梦
工场、吴征斥资在美国成
立七星娱乐集团、小马奔
腾收购美国顶级特效公司
数字王国、;4< 冠名好莱
坞中国大剧院……近两
年，随着中国电影市场的
蓬勃发展，国内影视公司
频频出手，国际并购事件
引发关注。“中国资本‘逆
袭’好莱坞”，成为本届上
海国际电影节产业论坛的
热门议题。

“借船出海”
去年，好莱坞电影仅

仅在中国市场就取得 $$

亿元人民币的票房，而中
国电影在海外市场的总票
房只有 %(亿元人民币。业
内人士认为，中国电影要
真正占领国际市场，只有
通过国际并购“借船出
海”。瑞格传播执行董事戢
二卫提出，中国资本只有
从股权层面进入好莱坞 =

大公司（派拉蒙、环球、华
纳、福克斯、哥伦比亚、迪
士尼），中国电影才能说真
正实现了国际化。

迄今为止，中国资本
在海外进行的比较有规模
的并购基本都集中在下
游，包括技术公司，特别是
后期制作、放映公司以及
院线公司。而电影项目的
研发制作、发行等上游领
域的合作，依然立足于合
拍、合资等中国本土运营的方式。易凯资
本执行官王冉分析，在未来两三年内，中
国公司有望收购二线的好莱坞电影公司。

不是银行
如今，越来越多的中国元素在美国大

片中出现，好莱坞对中国电影市场的渴求
可见一斑。对此，华谊董事长王中军提醒
国内电影人要保持清醒：“在国内是热钱
涌向电影公司，而在美国，好莱坞一直是缺
钱的，我希望中国资本不是满足好莱坞需
求的银行。”王中军坦言，中国资本要“逆

袭”好莱坞还有很长的路要走。
万达副总叶宁表示，公司之所以

并购 874是看中了它的品牌价值和
管理体系，“我们深知国内院线缺乏
的是什么”。小马奔腾副董钟丽芳也
表示，小马奔腾在收购好莱坞特效公

司前，举行了多次会议，最后决定通过此
项资本运作来提升电影内容品质。

在于创意
资本层面的并购，是否意味着中国电

影“逆袭好莱坞”？答案是否定的。电影圈
人士一致认为，真正的“逆袭”需要创造力
和文化底蕴上的超越，而现在的中国电影
无论是从艺术想象力、人性开掘度还是技
术环节上，“和好莱坞差了 "(多年”。投资
建立了东方梦工厂的华人文化产业投资基
金总经理李川认为，资本求快，但创意要有
耐心，“梦工厂动画 452卡森伯格就提醒
我们，中国经济发展这么快，但是做内容不
能这么快。”李川透露，“我们想把梦工厂整
个创意的流程、技术、规范引进，我们就是
要去做高端的电影。” 本报记者 张艺
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东方卫视 !"#$%!像火花像蝴蝶"&#'

新闻综合频道 %(#&)!出生入死")#"

艺术人文频道 *"#+(!音乐前线"

电视剧频道 !"#(,!上阵三兄弟"-$.

纪实频道 %%%&+!揭秘日韩&独岛'争端"

央视一套 %+#+-!寻路""#*+

央视九套 %%#++!科举"

湖南卫视 %%#++!奇舞飞扬"

! ! ! ! !月 #!日，哈林庾澄庆将在
上海大舞台举行“我要给你”演唱
会。前天来到上海举行发布会，接受
本报记者采访时，他半开玩笑地说，
#(年前来上海开唱觉得很新鲜，而
现在，则是江湖跑老胆子变小。
歌坛 #"年，庾澄庆积攒了很

多经典之作，《热情的沙漠》《让我
一次爱个够》《命中注定》《蛋炒饭》

《情非得已》……庾澄庆觉得老歌有画面
感，“唱一首歌会想起当时的年纪，有一些
开心或难忘的时刻就出现了，跟着音乐哭，
跟着音乐笑。”《中国好声音》评审是庾澄
庆另一个重要的身份，他说：“选秀节目经
历高低起伏是正常的，受益者不是选手，而
是音乐本身。” 本报记者 夏琦

客厅里的电视开着充当“背景”，
自己一边在IPAD上看电影一边用
手机与朋友吐槽———这样并不陌生
的生活场景正是如今人们热议的
“多屏互动”时代。日新月异的新媒
体技术发展让人们逐渐闲置了电视
机，用移动设备随时随地观看影视。
今年上海国际电影节的手机电影节
就打开了一扇窗户，让人们看到小
屏幕的大时代。也许不久之后，影迷
会从手机的 app上收到推送的电
影和电视剧、综艺，手指一划就在家
中的投影设备“私人影院”上播放。

今今今今今今今今今今今晚晚晚晚晚晚晚晚晚晚晚!"

! ! ! !浩瀚的太空、蔚蓝的地球、银白的月亮、密集的
闪电……昨晚，月光女神莎拉·布莱曼来到上海大
舞台，举行“追梦”演唱会。&)全息影像技术打造出
的深邃太空背景，让观众们和莎拉一起体验了一回
太空之旅。

大幕拉开，莎拉·布莱曼站在高台上，身
着黑色长裙，在宛若极光的背景里若隐若现，
缓缓唱起《天使》，尽显“月光女神”风范。一曲
唱毕，全场回到黑暗中，只有一声声鼓点敲击心房。
猛然间，灯亮起，莎拉已回到舞台上。接着，莎拉演
绎了多首新专辑《追梦》中的歌曲。
去年 !月，莎拉·布莱曼在俄罗斯接受了全面

的体能和医学检测，检测结果表明她的身体条件适
合太空飞行，她将在 #(%"年 %(月或 %%月搭乘“联
盟”号飞船进入太空，前往国际空间站。新专辑和本
次巡演的主题“追梦”也充分体现了她对“太空之
旅”的向往。

从充满异国风情的《斯卡布罗集市》《印度之
歌》，到代表作《像这样的一天》《告别时刻》，再到
《今夜无人入眠》《歌剧魅影》，流行音乐、古典音乐、
舞台剧……莎拉在其中自由穿梭，游刃有余。“月光
女神”还以相当不错的中文跟观众打招呼：“谢谢，
晚上好。女士们，先生们，我非常高兴来到上海。”

本报记者 夏琦
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